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Compra de camiones aljibe: 
Mundaca dice poner las "manos al 

fuego" por funcionarios y se niega a 
reconocer equivocaciones

Pasajeros vivieron momentos de terror 
en el ascensor Barón de Valparaíso: "Con 

más vuelo, habríamos quedado como 
chicharras" 

Trabajadores del Hospital Fricke 
denuncian "abandono de deberes" 

del Servicio de Salud de Viña por 
inoperatividad de equipos médicos

Gobernador y los 28 Cores asumen 
funciones y apuntan a trabajar por la 

Región de Valparaíso, pese a diferencias 
políticas e ideológicas

Presidente Boric remueve a Marcela Sandoval como Ministra de Bienes 
Nacionales tras polémica por compra de la casa de Allende

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/concejales-de-vina-en-picada-contra-electos-de-oposicion-que-evaluan
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U na vez que  Puranoticia.
cl  revelara los detalles 
contenidos en el «Infor-
me Final 352, de 2024» 

de la Contraloría General de la Re-
pública, que da cuenta de irregula-
ridades cometidas por el Gobierno 
Regional (Gore) de Valparaíso en 
relación a la  adquisición de 52 
camiones aljibes  para destinarlos 
a 36 de los 38 municipios de la re-
gión, el gobernador Rodrigo Mun-
daca explicó en detalles el proceso 
de compra del 2021.
La entidad fiscalizadora puso la 
lupa sobre la compra acordada el 13 

de septiembre de 2021 por el Con-
sejo Regional (Core), por $5.200 
mil millones. Es así como median-
te una auditoría detectó una serie 
de  vergonzosas irregularidades, 
muchas de ellas relacionadas a 
faltas de control por parte del Go-
bierno Regional de Valparaíso en la 
ejecución de este proyecto que fue 

adjudicado a la empresa Porsche 
Chile SpA.
Una de las primeras anomalías 
detectadas fue que el Gore de Val-
paraíso no cobró las multas por el 
retraso en la entrega de 11 de los 
52 camiones aljibe adquiridos a 
Porsche, por $39.444.119, conside-
rando como fecha máxima para la 

entrega de esos vehículos el 22 de 
mayo de 2022. En ese sentido, se 
formuló el respectivo reparo.
En una de las situaciones más 
graves –y que originó que los an-
tecedentes sean entregados al 
Ministerio Público, pues podría 
configurarse un delito– se detectó 
que al comprobante del pago de 
dos camiones para el Municipio de 
Petorca, se adjuntó un acta de re-
cepción y entrega firmada por un 
conductor de esa casa edilicia, pero 
el funcionario manifestó a Con-
traloría que él no había firmado 
dicho documento.

Compra de camiones aljibe: Mundaca 
dice poner las "manos al fuego" por 
funcionarios y se niega a reconocer 
equivocaciones

La máxima autoridad regional explicó en «La Entrevista» de 
Puranoticia.cl el paso a paso de la adquisición de 52 máquinas 
por $5.200 millones, proceso en el cual la entidad fiscalizadora 
detectó una serie de irregularidades en el Gobierno Regional 
que lidera.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/compra-de-camiones-aljibe-mundaca-dice-poner-las-manos-al-fuego-por
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Sobre este punto en particular, 
el gobernador Mundaca señaló 
en  «La Entrevista», que "dentro de 
la auditoría que realiza la Contra-
loría, probablemente eso requie-
re una investigación que amerita 
que se derive al Ministerio Públi-
co.  Cuando yo reviso y evalúo el 
informe, probablemente el aspec-
to más sensible es aquello".
El órgano fiscalizador también ad-
virtió debilidades de control en el 
rol de fiscalización, actas de entre-
ga técnica de 10 camiones aljibe sin 
ser proporcionadas, incumplimien-
tos de Porsche Chile SpA al calen-
dario de entrega de los camiones, 
pagos por siete máquinas que aún 
no eran recepcionadas por las mu-
nicipalidades, incumplimientos a 
las especificaciones técnicas de los 
vehículos adquiridos, pagos por 
mantenciones a pesar que éstas 
estaban incluidas en el contrato, 
antecedentes sin ser entregados 
a Contraloría y pagos municipales 
por multas asociadas a 14 camio-
nes aljibe que transitaron por auto-
pistas concesionadas sin dispositi-
vo TAG, entre otros.
Pese a todos estos problemas de-
tectados con la empresa Porsche 
Chile SpA, la auditoría detecto 
que  el Gobierno Regional de Val-
paraíso no solicitó hacer efectivo 
el cobro de la boleta de garantía 
de fiel y oportuno cumplimiento 
del contrato, motivo por el cual la 
Contraloría Regional anunció que 
instruirá un sumario en el Gore de 
Valparaíso para determinar las 
eventuales responsabilidades ad-
ministrativas que correspondan.
Dicho esto, el gobernador Rodrigo 
Mundaca, como responsable máxi-
mo de la entidad, analizó en detalle 
lo que fue este proceso. En diálogo 
con «La Entrevista», de Puranoti-
cia.cl, la autoridad comenzó expli-
cando que "yo asumí el 14 de julio 
de 2021 y a mediados de agosto 
llegaron 36 de 38 alcaldes de la 
Región de Valparaíso para sostener 
una reunión donde me plantearon 
la feroz crisis hídrica y me plan-
tearon la necesidad de comprar 
camiones aljibe, en el entendido 
que no es la solución pero que tenía 
que ser abordado de alguna mane-
ra porque se acercaba el verano".
Así es como el Gobierno Regional 
actúa como unidad técnica y aper-

tura un acto licitatorio para adqui-
rir 52 camiones aljibes por $5.200 
millones. "Levantamos la licitación, 
a la que llegan dos oferentes (Kauf-
mann y Porsche) y el equipo técnico 
del Gobierno Regional decide que 
la empresa que ejecutará esta gran 
compra, a través de la Circular 33, 
será la empresa Porsche. Es una 
empresa cuyo prestigio trasgrede 
vastamente nuestras fronteras", 
continuó la máxima autoridad re-
gional.
Luego, el  29 de noviembre  del 
2021 Contraloría toma razón, es 
decir, autoriza la compra; y el  22 
de diciembre  se elaboraron los 
acuerdos complementarios. El  28 
de diciembre  ya se entregan los 
primeros dos camiones a la Munici-
palidad de Petorca. Los problemas 
comenzaron en  enero de 2022, 
cuando el Municipio de Petorca les 
informa que uno de los dos camio-
nes no cumplía con las especifica-
ciones. Tras ello, Porsche solicita 
una reunión en la que comunica 
que no está en condiciones de en-

tregar los 52 camiones al 31 de 
marzo, como estaba establecido en 
el acuerdo firmado.
Sobre este punto, el gobernador 
Rodrigo Mundaca precisó a  Pura-
noticia.cl  que "yo activo inmedia-
tamente la aplicación de multas por 
no cumplimiento, pero al momento 
de activar este proceso tengo que 
acoger los descargos de la em-
presa. Y estos descargos señalan 
que  por efectos provocados por 
el Covid y demora en el trámite 
administrativo del punto de vista 
de los acuerdos complementarios 
y la toma de razón de la Contra-
loría se dificultó la entrega de los 
50 camiones".
En este punto, la autoridad apunta 
a una "imprecisión" del informe de 
la Contraloría, diciendo que éste 
"señala que los camiones no se 
entregaron en tiempo y forma 
porque después de los descargos 
de Porsche fijamos nueva fecha 
de entrega, el 22 de mayo. Estába-
mos en plena pandemia, los efectos 
fueron brutales en todas las empre-

sas y emprendimientos, y nos pa-
recieron atendibles sus descargos 
y por eso modificamos la fecha de 
entrega para el 22 de mayo. Todos 
los camiones se entregaron el 22 
de mayo y ahí tenemos divergen-
cia con la Contraloría".
De forma paralela, en junio de 2022 
el Gobernador orienta a realizar 
una auditoría interna en el Gobier-
no Regional: "Realizamos una au-
ditoría a los 52 camiones por el 
equipo del Gore y todo el informe 
de Contraloría está contenido en 
nuestro informe". En ese sentido, se 
le consultó a Mundaca si recono-
cería que hubo equivocaciones del 
organismo que lidera, ante lo cual 
manifestó que  "no voy a recono-
cer aquello". Esto, a pesar que la 
primera entrega fue fijada para el 
31 de marzo, pero Porsche Chile no 
cumplió y el Gobierno Regional no 
cobró la boleta. El 22 de mayo tam-
poco cumplieron a cabalidad, pues 
en septiembre de 2022 la firma re-
conoce las complicaciones.
"Levantamos la auditoría, llama-
mos a Porsche y les dijimos que tie-
nen que cumplirnos con todas las 
especificaciones técnicas de los 52 
camiones. De lo contrario, les dije 
que no devolvería la garantía.. Por-
sche cumplió y, además, luego de 
la auditoría y que los llamamos 
para que cumplieran, colocamos 
funcionarios de Diplade y Dipin 
a hacer seguimiento de cumpli-
miento de las correcciones, que 
se cumplen, se corrigen las ob-
servaciones técnicas y hoy los ca-
miones están funcionando", dijo, 
además de reiterar que el informe 
de Contraloría está basado en el 
que el Gore realizó.
De igual forma, Mundaca señaló 
que  "yo no puedo reconocer una 
falla del Gore cuando entrega-
mos dos camiones aljibe", además 
de endurecer el tono y decir que "yo 

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/compra-de-camiones-aljibe-mundaca-dice-poner-las-manos-al-fuego-por
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/compra-de-camiones-aljibe-mundaca-dice-poner-las-manos-al-fuego-por
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lo que no voy a aceptar de usted 
ni de nadie es que se ponga en 
discusión la honorabilidad de los 
trabajadores. Hoy día no existe 
ningún trabajador que tenga nin-
gún tipo de interés que no sea tra-
bajar por el bien común de nuestro 
territorio. No hay ningún trabaja-
dor como el 2012 o 2014 (fraude 
en la Intendencia).  Yo pongo las 

manos al fuegos por los trabaja-
dores de mi Gobierno Regional y 
muero por mis trabajadores del 
Gobierno Regional. De ningún tipo 
de ninguna naturaleza".
También recordó que durante la 
campaña, desafió al resto de los 
candidatos a que abrieran sus cuen-
tas corrientes, porque "nosotros 
no tenemos nada que ocultar.  Lo 

que hemos hecho en materia de 
camiones es un procedimiento 
que se encuentra absolutamente 
ajustado a las prerrogativas y re-
glas que existen en el Gore".
Finalmente, planteó su molestia 
ante lo expresado por parlamenta-
rios: "Cuando quienes tienen que 
acompañar, fiscalizar y legislar, 
le imputan dolo a los trabajado-

res del Gobierno Regional por 
malversación de fondos públicos, 
por mal uso de fondos públicos 
o por defraudar la fe pública, 
quiero decir que no hay ningún 
trabajador del Gore que haya de-
fraudado la fe pública en una gran 
compra de camiones aljibe peticio-
nados por todos los alcaldes y un 
procedimiento preciso en el cual 
yo, Gobernador Regional, orienté 
una auditoría cuando se entrega-
ron los 52 camiones restantes. Esas 
observaciones se corrigieron y hoy 
los camiones han jugado un papel 
fundamental para proveer de agua 
los territorios que viven sin agua e 
incluso más: en la comisión investi-
gadora de los incendios (de febrero 
de 2024) hay un acápite que reco-
noce el rol de los camiones finan-
ciados por el Gore para combatir 
incendios". 
Y aunque sin dar nombres, quizás 
sus palabras iban dirigidas al di-
putado Andrés Celis quien –recor-
demos– presentó una denuncia 
ante la Contraloría Regional de 
Valparaíso para que se investigara 
en su momento la compra de estos 
camiones aljibes. En base a ello, el 
legislador independiente (ex RN) 
anunció que  presentará una que-
rella criminal en contra de todos 
los funcionarios públicos que 
resulten responsables, como au-
tores, cómplices o encubridores, de 
malversación de caudales públicos. 

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/compra-de-camiones-aljibe-mundaca-dice-poner-las-manos-al-fuego-por
https://compreahora.cl/
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71  días después 
que se cono-
cieran los re-
sultados de las 

elecciones regionales y comunales 
y a 43 días de la segunda vuelta 
por la Gobernación Regional de 
Valparaíso, finalmente este lunes 6 
de enero se llevó a cabo en los jar-
dines del palacio Vergara de Viña 
del Mar la ceremonia de investidu-
ra de las nuevas autoridades que 
compondrán el Gobierno Regional 
de Valparaíso por el periodo 2025 
- 2029.
El primero en cumplir con el proce-
dimiento fue el gobernador regio-
nal  Rodrigo Mundaca, quien esta 
jornada inicia su segundo periodo 
al mando de la entidad.
Pero el Gobernador no estará solo, 
pues lo acompañarán en este ca-
mino de cuatro años los  28 Con-
sejeros Regionales (cores) que 
también asumieron funciones este 
lunes en este órgano colegiado 
encargado de labores de carácter 
normativo, resolutivo y fiscalizador, 
dentro del ámbito propio de com-
petencia del Gobierno Regional.
Su composición da cuenta que las 

dos circunscripciones de Valparaí-
so eligen a nueve integrantes; la 
provincia de  Marga Marga cua-
tro; las de San Felipe, San Antonio 
y Quillota, tres; mientras que las 
de  Los Andes, Petorca e Isla de 
Pascua a otros dos.
En ese sentido, el Consejo Regional 
de Valparaíso estará ampliamen-
te dominado por representantes 
del  Partido Republicano, que 
suman 10 nombres. Le siguen los 
representantes de  Chile Vamos (e 
independientes afines a la centro-

derecha), con 7. Las dos "almas" 
del oficialismo, en tanto, tendrán 11 
cartas en el órgano colegiado.
En el primer discurso de su segunda 
administración, el gobernador Ro-
drigo Mundaca señaló a los 28 co-
res que "van a tener la tremenda 
responsabilidad de trabajar por 
el buen vivir de quienes habita-
mos la Región de Valparaíso".

Luego repasó la historia de la 
descentralización, de la que dijo 
que  "es muy importante para 
analizar el presente y proyectar 
el futuro". En ese sentido, recordó 
que los intendentes fueron creados 
en el proceso de regionalización, 
consagrados en la Constitución 
de 1980. Los gobiernos regionales 
fueron creados en 1993 durante 

Gobernador y los 28 Cores asumen 
funciones y apuntan a trabajar por 
la Región de Valparaíso, pese a 
diferencias políticas e ideológicas

En su discurso, el 
gobernador Rodrigo 
Mundaca destacó que el 
de Valparaíso es el único 
Core del país que tiene 
una paridad perfecta de 14 
consejeras y 14 consejeros: 
"Es motivo de orgullo tener 
la paridad de género que 
tenemos", sostuvo en la 
ceremonia en Viña del Mar.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/gobernador-y-los-28-cores-asumen-funciones-y-apuntan-a-trabajar-por-la
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/gobernador-y-los-28-cores-asumen-funciones-y-apuntan-a-trabajar-por-la


6 Región de Valparaíso Lunes 6 de Enero

el Gobierno del Presidente Aylwin. 
El 2013, los consejeros regionales 
fueron elegidos por primera vez 
de manera democrática. El 2017 se 
promulgó la ley que permite elegir 
a los gobernadores regionales, ley 
que se cristaliza en mayo de 2021, 
cuando Mundaca se transforma en 
la primera autoridad electa demo-
cráticamente en la Quinta Región.
"No ha sido un proceso fácil porque 
cuando se habla de descentraliza-
ción se habla de ceder poder. Indis-
tintamente del Gobierno central, 
a nadie le gusta ceder poder.  Ha 
sido difícil, entendiendo que la 
descentralización en lo político, 
en lo administrativo y en lo fiscal 
sigue siendo un anhelo, un anhelo 
inconcluso", dijo.
Luego se refirió a algunos de los de-
safíos más importantes que tendrá 
el Gobierno Regional durante el pe-
riodo que inicia este lunes: puerto, 
obras ferroviarias, electromovi-
lidad, transporte, seguridad, de-
porte, cultura y economía.
"No puedo terminar mis palabras 
sin hablar de la importancia de la 
descentralización desde el punto de 
vista de fortalecer la democracia y 
de profundizar la base deliberati-
va.  Soy un profundo convencido 
de que la descentralización le 
cambia la vida a las personas, 
porque hoy logramos cambiar la 
base piramidal decisional desde 
Santiago hacia las regiones. Y se 
van a tomar con ustedes, conseje-
ros regionales", comentó el gober-
nador Rodrigo Mundaca desde el 
palacio Vergara de Viña.
También destacó un aspecto que 
no se da en ningún otro Gobierno 
Regional: la perfecta paridad de 14 
consejeras regionales y 14 conseje-
ros regionales: "Es motivo de or-
gullo tener la paridad de género 
que tenemos, y creo que somos los 
únicos que tenemos una paridad 
perfecta en este minuto", señaló 
ante el aplauso de los presentes.

Finalmente expuso que "podremos 
tener posiciones distintas, podre-
mos pensar ideológicamente de 
manera distinta, pero  creo que no 
nos vamos a equivocar en seguir 
trabajando por el bienestar y el 
buen vivir de todos sin exclusión, 
porque somos la región más im-
portante del país, pero también 
somos la región más asimétrica 
en derechos sociales, vivienda, 
seguridad, salud y medio ambien-
te. Por tanto el propósito de traba-
jar por todos no tiene barreras ni 
fronteras ideológicas".
De esta manera concluyó el acto 
donde asumen de manera oficial 
el mencionado Rodrigo Mundaca 
y los 28 consejeros regionales, que 
los pasaremos a detallar:

VALPARAÍSO SUR
Paulina Yáñez - Partido Republica-
no (9,11%)
José Luis Miranda - Partido Repu-
blicano (7,72%)
Paula Rosso - Frente Amplio 
(6,06%)
Omar Valdivia - Partido por la 
Democracia (3,89%)

VALPARAÍSO NORTE 
Tania Valenzuela - Frente Amplio 
(8,47%)
Osvaldo Urrutia - Unión Demócra-
ta Independiente (7,72%)
Javier Venegas - Partido Republi-
cano (7,31%)
Catalina Thauby - Partido Republi-
cano (6,36%)
Marcela Varas - Partido por la 
Democracia (5,22%)

MARGA MARGA
Elsa Cortes - Partido Republicano 
(9,88 %)
Cristian Fuentes - Partido Republi-
cano (7,23%)
María Elena Rubilar - Frente Am-
plio (6,84%)
Emmanuel Olfos - Independiente - 
RN (5,57%)

SAN FELIPE
Rodolfo Silva - Independiente - RN 
(18,16%)
Fernando Astorga - Partido Repu-
blicano (14,16%)
Maricel Martínez - Partido por la 
Democracia (4,71%)

SAN ANTONIO
Romy Farías - Democracia Cristia-
na (13,44%)
Mauricio López - Partido Republi-
cano (10,89%)
Paola Zamorano - Renovación 
Nacional (7,32%)

QUILLOTA
Giselle Ahumada - Independiente - 
PC (10,00%)
Felipe Córdoba - Partido Republi-
cano (9,60%)
Lautaro Correa - Partido Socialista 
(4,29%)

LOS ANDES
Edith Quiroz - Renovación Nacio-
nal (23,20%)
María Victoria Rodríguez - Inde-
pendiente - FRVS - PL (22,26 %) 

PETORCA
Juan Ibacache - Renovación Nacio-
nal (11,54%)
Cristian Pinilla - Partido Republica-
no (10,24%)

ISLA DE PASCUA
Sabrina Tuki - Independiente - 
Evópoli (31,07 %)
Francisco Haoa - Independiente - 
PS (19,71%)

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/gobernador-y-los-28-cores-asumen-funciones-y-apuntan-a-trabajar-por-la
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/gobernador-y-los-28-cores-asumen-funciones-y-apuntan-a-trabajar-por-la
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D irigentes de la Federa-
ción de Funcionarios de la 
Salud (Fenats) Histórica 
del Hospital Dr. Gustavo 

Fricke de Viña del Mar presentaron 
ante la Contraloría Regional de Val-
paraíso una denuncia por falta de 
probidad administrativa y nota-
ble abandono de deberes en con-
tra del Servicio de Salud Viña del 
Mar - Quillota (SSVQ); esto, a raíz 
de una situación que  Puranoticia.
cl  ya dio a conocer durante la se-
mana pasada.

Jorge López, presidente de la agru-
pación, indicó que “desde diciem-
bre, el hospital enfrenta una si-
tuación crítica en su operación 
debido a la inoperatividad de 
algunos equipos médicos. No 
podemos aceptar que los equi-
pos de radiología estén en mal 
estado y buscamos que se de-
terminen las responsabilidades 
que, quizás son de administra-
ciones anteriores, del por qué los 
equipos no funcionan. Se están 
comprando servicios en otras clí-

nicas, como es el caso del Hospital 
Clínico y Clínica Reñaca, y se gasta 
el presupuesto y esto se pudo haber 
prevenido”. 
Dentro de la denuncia se indican 
puntualmente cuáles son las ma-
quinarias que no funcionan:  el re-
sonador magnético de la unidad 
de radiología, cuya bobina de ca-
beza no funciona. En este sentido, 
el dirigente de la salud indicó que, 
en la práctica, “esta problemática 
significa que los pacientes con ac-
cidentes cerebro vascular tengan 

que trasladarse a otro recinto para 
tomarse su examen de cabeza y 
cuello”. 
A esto se suma que el  Escáner 
Revolution N° de Inventario 
8799  tiene 15 observaciones de 
fallas entre repuestos y software; 
y el  Escáner Optima N° de In-
ventario 8775 tiene problemas de 
conexión al sistema operativo del 
software. 
También presenta una falla el to-
mógrafo, que es un equipo médico 
especializado que se utiliza para 
realizar tomografías computariza-
das (TC). Este tipo de estudio sirve 
para obtener imágenes detalladas 
de diferentes partes del cuerpo uti-
lizando rayos X y un software avan-
zado que reconstruye imágenes en 
cortes o secciones transversales. 
¿Para qué sirve? Para establecer el 
diagnóstico médico, para la planifi-
cación de los tratamientos, para la 
detección de emergencias médicas, 
para las exploraciones vasculares, 
sirve como herramienta para guiar 
biopsias o drenajes de líquidos acu-
mulados en el cuerpo.

Trabajadores del Hospital Fricke 
denuncian "abandono de deberes" 
del Servicio de Salud de Viña por 
inoperatividad de equipos médicos

Tal como dio a cono-
cer Puranoticia.cl el 27 
de diciembre, equipos 
fundamentales para el 
diagnóstico médico no se 
pueden utilizar, por lo que 
funcionarios acudieron a 
Contraloría a denunciar 
falta de probidad adminis-
trativa y notable abandono 
de deberes.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/trabajadores-del-hospital-fricke-denuncian-abandono-de-deberes-del
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/trabajadores-del-hospital-fricke-denuncian-abandono-de-deberes-del
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EQUIPOS ESENCIALES
El presidente de la Fenats Histórica 
del Hospital Gustavo Fricke, Jorge 
López, señaló que “estos equipos 
son esenciales para la correcta 

atención de los pacientes y la 
entrega de diagnósticos médicos 
adecuados. A pesar de que han 
permanecido fuera de servicio du-
rante un tiempo considerable, las 
autoridades a cargo han optado 
por no priorizar su reparación, lo 
que ha generado una grave afec-
tación en la calidad de la atención 
médica, así como una desviación 
significativa de los recursos para 
contratar servicios privados que 
cubran las funciones de los equipos 
inoperativos”. 
Por su parte, Javier Ávalos, direc-
tor de la Fenats Histórica del Fricke 
aseguró que “entendemos que 
falta presupuesto, nos preocupa 
que se estén comprando servi-
cios que es un gasto que puede, 
incluso, llegar a triplicar los va-
lores. La urgencia es un área muy 
sensible y se utilizan bastante estos 
equipamientos”.  
Esta molestia se suma a la plan-
teada por el senador Francisco 
Chahuán, quien dijo a Puranoticia.
cl  que "frente a la inquietud plan-
teada por los médicos, me parece 
que es muy grave que hoy tenga-
mos los dos escáner del Hospital 
Fricke fuera de servicio por no ha-
ber hecho las mantenciones ade-
cuadas desde que se inauguró el 
hospital. Esto es  particularmente 
grave, pensando que se trata de 
un centro de referencia nacional 
donde, por la cantidad de enfer-
mos críticos que llegan al hospi-
tal, no contar con escáner puede 
significar la vida o la muerte de 
una persona".

DESDE LA ÓPTICA LEGAL 
Exequiel Abrigo, abogado que re-

presenta a la Fenats, manifestó que 
esta denuncia “está enfocada en la 
falta de probidad que tuvo el SSVQ. 
No es la primera vez que han recla-
mado por la deficiencia o falta de 

mantención de los equipos.  Con-
forme al artículo 53 de la Ley 
de Bases de los Procedimientos 
Administrativos y es una falta 
de probidad porque se está des-
atendiendo el interés general no 
sólo de los usuarios, sino de los 

mismos funcionarios que que-
dan mal por no otorgar el servi-
cio completo a los pacientes”. 
El jurista agregó que “de acuerdo 
con el artículo 8° de la Constitución, 
los funcionarios públicos tienen la 

obligación de actuar siempre en 
beneficio del interés general, ante-
poniendo este a cualquier benefi-
cio personal o de terceros. En este 
sentido,  la conducta de las auto-

ridades encargadas de la gestión 
del hospital, al no priorizar la re-
paración de los equipos médicos 
y, en su lugar, optar por un gasto 
innecesario en servicios priva-
dos, transgrede este principio 
fundamental”. 

En cuanto al concepto de abandono 
de deberes en el texto de la denun-
cia en contra del Servicio de Salud, 
se indicó que “se observa clara-
mente en la falta de acción en la 
reparación de los equipos inope-

rativos y la insuficiencia de re-
cursos destinados a garantizar la 
continuidad del servicio de salud 
de calidad. En lugar de tomar deci-
siones que favorezcan la correcta 
operación de la infraestructura del 
hospital, los responsables han op-
tado por un enfoque de emergencia 
y parche que sólo profundiza la cri-
sis del sistema, al gastar más recur-
sos en contratar servicios externos. 
Esto, ha generado que el Hospital 
Dr. Gustavo Fricke se vea obligado 
a destinar recursos extraordinarios 
fuera de su presupuesto, cuando 
estos deberían haberse invertido 
en la reparación y mantenimiento 
de los equipos que, por su natura-
leza y función, son cruciales para 
el adecuado funcionamiento de los 
servicios médicos”. 

SOLICITUD A CONTRALORÍA
Los dirigentes de la Asociación de 
Funcionarios de la Fenats Base 
Hospital Dr. Gustavo Fricke, solici-
taron a la Contraloría que proceda 
con una fiscalización urgente so-
bre la gestión del Hospital, en lo 
referente al mantenimiento y re-
paración de los equipos médicos 
inoperativos.
En esta fiscalización –explica-
ron–  se debe evaluar si las deci-
siones tomadas son congruentes 
con la normativa vigente sobre 
gestión pública, probidad admi-
nistrativa y eficiencia en el uso 
de recursos.
Asimismo, pidieron que  se deter-
minen responsabilidades admi-
nistrativas y que se tomen las 
medidas correctivas correspon-
dientes, incluyendo la revisión del 
uso de los recursos destinados a 
servicios privados, y la implemen-

tación de un plan de acción para 
garantizar la continuidad y calidad 
del servicio de salud a la comuni-
dad. 

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/trabajadores-del-hospital-fricke-denuncian-abandono-de-deberes-del
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/trabajadores-del-hospital-fricke-denuncian-abandono-de-deberes-del
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D urante los últimos días 
de diciembre de 2024 
y los primeros de ene-
ro de 2025, el litoral de 

la Región de Valparaíso ha sido 
duramente afectado por eventos 
de  marejadas anormales, las que 
han causado daños en la infraes-
tructura de la zona como por ejem-
plo en el paseo Wheelwright o en 
el borde costero de la comuna de 
Algarrobo.
Producto de aquello, el Servicio Na-

cional de Prevención y Respuesta 
ante Desastres (Senapred) decretó 
una Alerta Temprana Preventi-
va por este fenómeno que ha cau-
sado serios estragos en varias zo-
nas costeras de la región y el país, 
dejando interrupciones en activi-
dades portuarias y afectaciones a 
comunidades locales.
El último balance del organismo 
da cuenta que la Quinta Región 
ha sufrido daños considerables, 
con  16 viviendas registradas con 

daño mayor, 10 con daño menor 
y 43 en evaluación. Además, 115 
personas han sido afectadas, de 
las cuales cuatro permanecen en 
albergues. Este impacto se debe no 
sólo a las marejadas, sino también 

al aumento del caudal del estero El 
Sauce, que exacerbó los daños en la 
comuna.
Y como si esto no fuera suficiente, 
en la comuna de Concón también 
se ha vivido una particular situa-

Marejadas anormales hacen 
desaparecer la playa La Boca de 
Concón y alcalde Ramírez afirma que 
se debe a "intervención humana"

"Se permitió rellenar la playa y hoy día lo que está ocurriendo 
es que el mar, en su lógica, recupera sus espacios naturales 
ante las marejadas", dijo el jefe comunal conconino.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/marejadas-anormales-hacen-desaparecer-la-playa-la-boca-de-concon-y-alcalde
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ción que ha centrado la mirada de 
vecinos y turistas. Y es que la tradi-
cional playa La Boca desapareció 
producto de las marejadas anor-
males. En estricto rigor, algunos 
sectores perdieron casi toda su are-
na, mientras que otros puntos que-
daron duramente afectados por las 
rocas y los escombros arrastrados 
por las olas.
El estado actual del balneario re-
presenta un duro golpe para la co-

muna, ya que la zona es uno de los 
fuertes puntos de la actividad eco-
nómica de Concón, considerando lo 
atractivo del lugar, lo espaciosa que 
es (era) la playa y los restaurantes 
contiguos.
El alcalde Freddy Ramírez comen-
tó que "este sector de playa La 
Boca es un sector concesionado 
por la Armada, pero además es 
un terreno privado donde como 
Municipio tenemos pocas herra-

mientas para poder intervenir 
directamente".
Sin embargo, la autoridad sostuvo 
que "estamos trabajando con la 
Armada y con los gremios gastro-
nómicos y del surf para ver cómo 
podemos ir haciendo algunas me-
joras, justamente para que recupe-
rar lo que es arena y poder atraer a 
los turistas".
"Hoy los turistas llegan, ven que no 
hay playa y por supuesto se retiran, 

así que para nosotros  es muy im-
portante poder trabajar en la re-
cuperación de lo que es el sector 
de playa de La Boca, al menos el 
sector sur”, agregó el jefe comunal.
En su argumentación, Freddy Ra-
mírez también apunto a que "acá 
tenemos una consecuencia de la 
intervención humana en un ám-
bito ecológico natural. Los que so-
mos conconinos antiguos sabemos 
que es una playa muy extensa, muy 
grande y donde se tomaron ma-
las decisiones hace muchos años 
atrás".
"Se permitió rellenar la playa y 
hoy día lo que está ocurriendo es 
que el mar, en su lógica, recupera 
sus espacios naturales ante las 
marejadas. Obviamente no tene-
mos un espacio de salida de agua y 
hoy lo que ocurre es que se enfrenta 
el mar con el relleno artificial hecho 
por algunas personas", agregó el 
Alcalde.
Finalmente expuso que "lo que 
ocurrió fue que se empezó a relle-
nar para generar estacionamien-
tos en un sector donde se instalan 
distintas infraestructuras que, 
además, hoy día no están regu-
larizadas. Entonces claramente se 
transforma en un problema porque 
luego el Municipio tiene que hacer-
se cargo justamente de estas situa-
ciones que son entre privados y que 
permiten este tipo de caos".
Cabe hacer presente que debido a 
los daños ocasionados por las ma-
rejadas anormales en la Región de 
Valparaíso, la Autoridad Marítima 
hizo un llamado a evitar transitar 
por sectores rocosos, no ingresar 
al mar y no desarrollar actividades 
náuticas sin autorización. Sena-
pred, en tanto, hizo un llamado a 
quienes se dedican a la pesca ar-
tesanal a poner atención al cierre 
de puertos y caletas por parte de la 
Armada.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/marejadas-anormales-hacen-desaparecer-la-playa-la-boca-de-concon-y-alcalde
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/marejadas-anormales-hacen-desaparecer-la-playa-la-boca-de-concon-y-alcalde
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¡E l susto de sus vidas! 
Así se puede definir 
la situación por la 
que atravesaron ocho 

personas al quedar  atrapadas en 
el interior del ascensor Barón, 
ubicado en el cerro homómino de la 
comuna de Valparaíso.
Una de las afectadas –que pidió la 
reserva de su identidad– detalló 
que “gracias a Dios, todos los que 
íbamos en el carro que se empezó 
a devolver y chocó abajo, salimos 
bien. Nos rescató la misma funcio-
naria del ascensor. Por un costado 
pudimos salir y por la puerta trase-
ra, ya que la puerta de entrada que-
dó desencajada y bloqueada”. 
La misma pasajera agregó que “fue 
una experiencia terrible, para no 
volver a contarla. Con más vuelo, 
no lo contamos dos veces, porque 
habríamos quedado como chi-
charras. Pero Dios nos ama tanto, 
así que todos bien. Más que nada 
fue el susto”. 
Otra de las afectadas relató a  Pu-
ranoticia.cl  que  “estamos todos 
bien, a pesar de que el carro se 
devolvió, no nos pasó nada, pero 

es importante que la gente no use 
el ascensor”. 
En el caso de quienes tenían pen-
sado conocer y subirse al ascensor 
Barón para observar la panorámica 
de Valparaíso, se encontrarán con 
un cartel que advierte que está ce-
rrado por mantención.  

FALTA DE EXPERIENCIA Y
MANTENCIONES
El concejal porteño Jorge López es-
tuvo en el lugar los hechos y contó 
a  Puranoticia.cl que “me indican 
que la persona que está traba-
jando ahí es nueva y al parecer no 
tenía la capacitación suficiente 
para poder conducir el transporte 
de la manera indicada. La persona 
que está encargada del manejo del 
ascensor debiera tener experiencia 
y que, al menos durante el primer 
período de trabajo, que alguien la 
acompañara”. 
López, quien también es presiden-
te regional del Partido de la Gente 
(PDG), indicó que “las mantencio-
nes se hacen los miércoles y he-
mos tenido feriados dos miérco-
les seguidos, donde no se hicieron 

las mantenciones, por lo que me 
han informado. Sería importante 
implementar alguna medida de se-
guridad adicional en el sistema de 
ascensores”. 
César Andrade, presidente de la 
Asociación de Usuarios y Usuarias 
de Ascensores de Valparaíso (As-
cenval), manifestó a  Puranoticia.
cl que “un accidente como el que 
ocurrió en el cerro Barón no es 
algo nuevo. Basta con recordar 
dos hechos: el descarrilamiento 
del ascensor Concepción en 2020, 
donde personas resultaron lesio-
nadas; y lo que pasó en el ascen-
sor Cordillera cuando un carro, 
por distintas fallas, termina gol-
peando con la estación alta. Esto, 
no es algo nuevo y, ahí, es donde 
nos preguntamos ¿qué pasa con las 
mantenciones? ¿Cuál es la calidad 
de esas mantenciones?, ¿cómo se 

están haciendo?, ¿realmente tienen 
todo el equipamiento necesario los 
trabajadores del municipio para 
hacer esas mantenciones?”.  
Andrade sostuvo que “hacer man-
tenciones sólo una vez al mes en 
estos aparatos que son antiguos, 
es muy poco. Por lo menos debié-
ramos tener dos mantenciones al 
mes. No sabemos si el Municipio 
está en condiciones de poder ha-
cer eso, pero se requiere urgente 
hacer una revisión del tipo de 
mantenciones que se está ha-
ciendo. Esta situación es grave, por 
suerte no resultó nadie herido, pero 
nadie nos asegura que mañana no 
vuelva a suceder (un hecho similar) 
y, por eso, se requiere un plan de 
mantención mucho más exigen-
te de lo que uno puede observar a 
simple vista, hoy en día”. 

Pasajeros vivieron momentos de terror 
en el ascensor Barón de Valparaíso: 
"Con más vuelo, habríamos quedado 
como chicharras"

Usuaria del elevador porteño relató a Puranoticia.cl que 
cuando iban subiendo ocho personas, el funicular comenzó a 
devolverse y chocó contra la caseta.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/pasajeros-vivieron-momentos-de-terror-en-el-ascensor-baron-de-valparaiso
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D esde el Instituto Chile-
no de Políticas Públicas 
se está promoviendo la 
creación de un  Registro 

Nacional de Incendiarios y Piró-
manos, idea que ya comienza a te-
ner adeptos.
La medida, que tiene como propó-
sito permitir  conocer la identidad 
de personas vinculadas a la gene-
ración de incendios intencionales, 
está sumando apoyos de varias or-
ganizaciones y parlamentarios.
Una de ellas es la diputada Caro-

lina Marzán, quien señaló que "el 
99,7% de los incendios en nuestro 
país son provocados por acciones 
humanas, por lo que la creación 
de un Registro Nacional de Perso-
nas Incendiarias y Pirómanos es 
un paso significativo".
De todas maneras, afirmó que "se 
debe complementar con acciones 
que ya deberían estar aprendidas 
e incorporadas en nuestro coti-
diano, dada la historia de nuestro 
país respecto a estos tremendos 
eventos, y no sólo como una me-

dida que surge como respuesta a la 
tragedia del megaincendio del 2 de 
febrero en la Región de Valparaíso".
La parlamentaria agregó que “es 
crucial recordar que la preven-
ción y el combate de los incendios 

forestales requieren trabajo in-
tegral y sostenido, que trascienda 
medidas puntuales o temporales, 
ya que de lo contrario se quedará 
sólo en una buena intención”.

Proponen crear Registro Nacional de 
Personas Incendiarias y Pirómanos 
tras devastadoras consecuencias del 
megaincendio

Iniciativa fue planteada por el Instituto Chileno de Políticas 
Públicas y ya comienza a ganar adeptos entre organizaciones y 
parlamentarios de nuestra Región de Valparaíso.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/proponen-crear-registro-nacional-de-personas-incendiarias-y-piromanos-tras
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E n el marco del Festival In-
ternacional Teatro a Mil 
2025,  Amal, una marione-
ta de 3.5 metros de altura 

que representa a una niña siria 
refugiada de 10 años, recorrerá la 
Región de Valparaíso.
Es el corazón del proyecto «The 
Walk» (La caminata), "un llama-
do de atención universal sobre 
los  efectos de la inmigración, de 
los desplazados, de los niños que 
huyen de la guerra, de la violencia 
y la persecución".
Desde julio de 2021, la marione-

ta ha recorrido 17 países, siendo 
bienvenida por dos millones de 
personas en las calles y más de 10 
millones en línea. 
Amal se ha convertido en un símbo-
lo internacional de compasión y de 
derechos humanos. Es portadora 
de un mensaje de esperanza para 
las personas desplazadas de todo 
el mundo, especialmente para los 
niños que han sido separados de 
sus familias.
Este lunes 6 de enero podrá ser vis-
ta en Puente Alto y San Bernardo, 
mientras que durante el martes 7 

de este mes en las comunas de Ce-
rro Navia y Pedro  Aguirre Cerda, 
en la Región Metropolitana.
Mientras que en la Región de Val-

paraíso, Amal estará presente el sá-
bado 18 de enero a las 19:00 horas 
en la  plaza O'Higgins (exedificio 
Municipal) de La Calera.
El lunes 20 de este mes a las 19:30 
horas, lo hará en el  frontis de la 
Casa de la Cultura (Av. Portales 
con Av. Constitución) en Casa-
blanca.
Y el martes 21 podrá ser vista en 
la Av. Yungay, entre Av. Chacabu-
co y Santo Domingo, en San Feli-
pe, desde las 19:00 horas.

Festival Teatro a Mil trae a Amal a 
Chile: Así será el paso de la marioneta 
gigante por la Región de Valparaíso

Desde julio de 2021, la 
marioneta ha recorrido 
17 países, siendo recibida 
por más de dos millones 
de personas en las calles 
y otras más de 10 millones 
en línea.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/festival-teatro-a-mil-trae-a-amal-a-chile-asi-sera-el-paso-de-la-marioneta
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V iña del Mar recibió la 65ª 
Feria Internacional de 
Artesanía  en el Parque 
Potrerillos de la Quinta 

Vergara, tradicional evento vera-
niego organizado por la Asocia-
ción de Funcionarios Municipales 
de Viña del Mar (Afumuvi) que se 
desarrollará de lunes a domingo de 
10:30 a 21:00 horas, hasta el 2 de 
febrero.
La muestra cuenta con  110 expo-
sitores  de países como Argentina, 
Perú, Bolivia, Ecuador, Paraguay, 

Colombia, Guatemala, Egipto, India, 
entre otros, y cuenta con grandes 
novedades para este verano 2025.
La alcaldesa Macarena Ripamonti 
señaló que “damos el puntapié ini-
cial a la nueva versión de la Feria 
de Artesanía de Viña del Mar que 
está cumpliendo más de 64 años, 
por tanto, es patrimonio de nues-
tra ciudad y queremos ponerla a 
disposición de viñamarinos y vi-
sitantes. Hay artesanos y expresio-
nes culturales de nuestro país, pero 
también internacionales”. 

En el marco de la Feria Internacio-
nal de Artesanía, la jefa comunal 
invitó a disfrutar del parque Quinta 
Vergara, “recorrer el Palacio Ver-
gara, el Museo Artequin y disfru-

tar de una experiencia artística, 
cultural y natural”.
El presidente de la Afumuvi, Juan 
Abarca, destacó que “es una de las 
ferias artesanales más grandes 
del país con más de 100 exposi-

tores de todo el mundo. Tenemos 
una variada muestra de artesanía 
en cuero, en piedra, artesanos del 
altiplano, de India, y una variada 
gama de actividad gastronómica 
con food trucks, para que la esta-
día de nuestros visitantes sea aún 
mayor, así que los invitamos a visi-
tarla”.

NOVEDADES
Una de las sorpresas con las que 
cuenta el evento este año son 
los  artesanos que trabajan con 
neumáticos usados que son olvi-
dados en caminos, abandonados 
en medio de la naturaleza contami-
nando diversos lugares, y que por 
su mal estado no pueden volver a 
utilizarse, por lo que deciden darles 
una segunda vida.
Otra de las novedades es el  café 
colombiano, además del té de uvas 
viníferas y la joyería artística inspi-
rada en las iconografías arquitec-
tónicas de Valparaíso y su territorio 
marino.

La entrada es gratuita  para que 
residentes y turistas puedan apre-
ciar los productos artesanales de 
los distintos países que visitan la 
comuna, en un paseo imperdible de 
todos los veranos.

65ª Feria Internacional de Artesanía 
de Viña del Mar cuenta con 110 
expositores de más de una decena de 
países

El trabajo en elementos 
reciclables se suma a la 
tradicional muestra que 
se desarrollará de lunes a 
domingo, de 10:30 a 21:00 
horas, hasta el próximo 2 de 
febrero en la Quinta Vergara.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/65-feria-internacional-de-artesania-de-vina-del-mar-cuenta-con-110
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/65-feria-internacional-de-artesania-de-vina-del-mar-cuenta-con-110
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/65-feria-internacional-de-artesania-de-vina-del-mar-cuenta-con-110


17Región de ValparaísoLunes 6 de Enero

U n amplio  operativo po-
licial - municipal se lle-
vó a cabo la mañana de 
este lunes 6 de enero en 

el borde costero de Viña del Mar a 
raíz del robo a un vehículo.
Fueron turistas argentinos los que 

denunciaron el  robo de especies 
desde el interior de una van que 
los trasladaba a la altura de la recta 
Las Salinas.
Un sujeto en solitario  rompió uno 
de los vidrios y robó algunos ele-
mentos desde el interior de este 

vehículo de transporte con patente 
trasandina.
Con la denuncia a los funcionarios 
de Seguridad Pública, se traspa-
só la información a Carabineros, 
quienes iniciaron un operativo por 
el sector.

Así fue como en la intersección de 
Av. Libertad con calle 10 Norte se 
logró dar con el paradero de un ve-
hículo menor (Chevrolet Spark), de-
teniendo al conductor del mismo, 
quien fue sindicado como el autor 
del robo de especies a los turistas.
Junto a la detención del delin-
cuente,  se lograron recuperar los 
elementos sustraídos a los ciu-
dadanos extranjeros que visitan la 
Ciudad Jardín estos días.
Cabe hacer presente que la perso-
na detenida fue conducida hasta la 
Primera Comisaría de Carabineros 
de Viña del Mar, desde donde será 
puesto a disposición del Juzgado 
de Garantía de la Ciudad Jar-
dín para su control de detención 
respectivo.

Robo a turistas argentinos genera 
amplio operativo policial-municipal 
en Viña: hubo un detenido y especies 
fueron recuperadas

Delincuente –
aparentemente en solitario– 
rompió uno de los vidrios 
y robó algunos elementos 
desde el interior de este 
vehículo de transporte con 
patente trasandina.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/robo-a-turistas-argentinos-genera-amplio-operativo-policial-municipal-en
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Equipos de emergencia de Viña del 
Mar se trasladaron hasta la  ruta 
Las Palmas por un accidente de 
tránsito registrado a la altura del 
puente El Quiteño.
Por causas que estan siendo in-
vestigadas,  un vehículo menor 
terminó volcado en el kilómetro 
8,1, en dirección hacia la localidad 
de Placilla.
Producto del siniestro vial,  se re-
gistró restricción en una de las 
pistas, lo que ocasionó una alta 
congestión vehicular en la arteria 
viñamarina.
Hasta el sitio del suceso concu-
rrieron equipos de emergencia del 
SAMU, voluntarios del Cuerpo de 
Bomberos y personal de la ruta.
A través de su cuenta en Twitter, la 
unidad Transporte Informa indicó 

que se trató de un "accidente ve-
hicular en la vía Las Palmas, al-
tura de Puente El Quiteño".

"Equipo de emergencia y perso-
nal de ruta concurren al lugar. Se 
mantiene restricción de una pis-

ta en dirección a Placilla. Transi-
tar con precaución", agregó.

Un joven de unos 30 años de edad 
perdió la vida luego de protagoni-
zar un accidente de tránsito a bor-
do de su motocicleta en la comuna 
de Casablanca.
Mientras el motociclista transita-
ba por el kilómetro 37 de la ruta 
F64-G, a la altura de la cuesta Iba-
cache, pierde el control y se estre-
lla contra las barreras de conten-
ción.
Debido a la fuerza del impacto 
contra el elemento de protección, 
equipos de emergencia que acu-
dieron al lugar debieron realizarle 
una amputación traumática.
No obstante, el trabajo llevado a 
cabo por dos equipos del SAMU 
resultó infructuoso y el joven de 25 
años terminó perdiendo la vida en 
el sitio del suceso.
Los antecedentes de lo ocurrido 
fueron informados al Ministerio 
Público, que instruyó a la SIAT de 
Carabineros para que realice las 
primeras diligencias del accidente.

Vehículo menor termina volcado en puente El 
Quiteño de la ruta Las Palmas de Viña del Mar

Motociclista muere tras violento impacto contra barreras de 
contención en Casablanca

Producto del accidente 
de tránsito, se registró 
restricción en una de las 
pistas, lo que ocasionó una 
alta congestión vehicular en 
la arteria viñamarina.

Fue tal la gravedad de sus heridas que ni siquiera dos equipos 
del SAMU que llegaron a la cuesta Ibacache pudieron 
brindarle la ayuda necesaria para mantenerlo con vida.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/vehiculo-menor-termina-volcado-en-puente-el-quiteno-de-la-ruta-las-palmas
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/motociclista-muere-tras-violento-impacto-contra-barreras-de-contencion-en
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9 2.297 metros cuadrados 
aproximados tiene el mo-
derno edificio del Hospi-
tal Gustavo Fricke de Viña 

del Mar. 95 mil 195 millones de pe-
sos fue el costo de la construcción 
e implementación de este hospital 
inaugurado hace apenas 4 años.
Como todos los anuncios que hace 
el gobierno de turno, esta nueva 
edificación contempla 116 nuevas 
camas, 442 camas de hospitaliza-
ción, 21 pabellones quirúrgicos, 3 
pabellones de hemodinamia, etcé-
tera, etcétera y más etcétera. Hoy 
no es más que una fachada, por-
que el edificio sigue con sus más 
de 92 mil metros cuadrados don-
de mismo, la diferencia es que en 
su interior poco funciona y presta 
utilidad.
El 27 de diciembre el senador Fran-
cisco Chahuán denunciaba por 
nuestro medio que el hospital se 
quedaba sin sus escáner disponi-
bles. No es menor... un escáner en 
un hospital es una prueba diag-
nóstica que se utiliza para visuali-
zar el interior del cuerpo y ayudar 
a los médicos a hacer seguimien-
to de enfermedades y lesiones, 
por lo que su utilización resulta 
fundamental para asegurar una 
buena atención a los pacientes. 
Sin esa herramienta prácticamente 
no se puede avanzar en el diagnós-

tico de un paciente. ¿Sirve de algo, 
entonces, aquella pomposa inver-
sión de 95 mil millones de pesos?
Hoy son los mismos trabajadores 
del hospital quienes denuncian 
un verdadero “abandono de de-
beres” del Servicio de Salud por 
la inoperatividad de una gran 

cantidad de equipos médicos. A 
los escáneres se suman los equipos 
de radiología, es por eso que se ha 
debido comprar servicios externos 
generando millones de utilidades 
a centros como la Clínica Reñaca y 
el Hospital Clínico. O sea, un edificio 
lindo, ¿pero donde no se puede sa-
car radiografías?
Esto es tan grave como, por ejem-
plo, que un paciente con un acci-
dente cerebrovascular tenga que 
trasladarse a otro recinto para 
tomarse su examen de cabeza y 
cuello.
También presenta una falla el to-
mógrafo, que es un equipo médico 
especializado que se utiliza para 
realizar tomografías computari-
zadas. Eso, ¿para qué sirve? Para 
establecer el diagnóstico médico, 
para la planificación de los trata-
mientos, para la detección de emer-
gencias médicas, para las explo-
raciones vasculares, y sirve como 
herramienta para guiar biopsias o 

drenajes de líquidos acumulados 
en el cuerpo.
Pero adivinen que, Jorge López, 
presidente de la Fenats histórica 
del hospital nos cuenta que a pe-
sar de que han permanecido fue-
ra de servicio durante un tiempo 
considerable, las autoridades a 
cargo han optado por no priori-
zar su reparación, lo que ha ge-
nerado "una grave afectación en la 
calidad de la atención médica, así 
como una desviación significativa 
de los recursos para contratar ser-
vicios privados que cubran las fun-
ciones de los equipos inoperativos”.
Si bien hay un tema claro de re-
cursos, aquí lo que no hay es un 
control ni menos una capacidad 
operativa acorde con lo que se 
necesita. Parece lógico que lo pri-
mordial es reparar los equipos que 
no funcionan y así dar una con-
tinuidad al servicio de atención 
a pacientes no transformando el 
mega edificio del Fricke en sólo una 
fachada, pero eso no se hace.
Esto nos recuerda el caso de los 
camiones aljibe del Gobierno 
Regional. Por más que queda de-
mostrado el descontrol y la poca 
eficiencia que tuvo la administra-
ción de Rodrigo Mundaca para 
darle seguimiento a esa millona-
ria inversión, el locuaz goberna-
dor nunca lo reconoció... lo mismo 
que jamás reconocerán los que 
están a cargo de algo tan básico 
como importante: que en un hospi-
tal los equipos funcionen. ¿Tan difí-
cil era poner una persona a cargo 
de revisar si un camión tenía o no 
alzavidrio eléctrico? ¿Tan difícil es 
que en un hospital se puedan sacar 
radiografías? Claro que no, pero lo 
que tenemos claro que sí es fácil 
es sacarse la foto, hacer el anun-
cio e inaugurarlo, total... 4 años 
después el hospital sólo será la 
fachada y en el caso de los camio-
nes nunca quedará claro cómo no 
fueron capaces de revisarlos bien, 
si solo eran 52.

Hospital Gustavo 
Fricke: Sólo una 
fachada y la mayor 
prueba del descontrol e 
inoperancia
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L a Dirección de Comunica-
ciones de la Presidencia 
de la República informó, a 
través de un comunicado, 

que  el Presidente Gabriel Boric 
solicitó este lunes la renuncia de 
la ministra de Bienes Nacionales, 
Marcela Sandoval, tras la polémi-
ca y fallida compra de la casa del 
expresidente Salvador Allende.
Desde Presidencia informaron que 
el subsecretario de la cartera, Se-

bastián Vergara Tapia, asumirá el 
cargo de manera interina.
La salida de Sandoval se debe al cri-
ticado anuncio del gobierno sobre 
la  compra de la casa de Allende 
para convertirla en un museo.
La propiedad del exmandatario tie-
ne entre sus herederos a la actual 
ministra de Defensa, Maya Fernán-
dez, nieta de Allende, quien recibi-
ría parte del dinero que el gobierno 
pagaría por el inmueble.

Tras una ola de críticas, el gobier-
no decidió no concretar la compra 
debido a la estructura de copropie-

dad de los herederos de Allende, lo 
que imposibilita la adquisición de la 
residencia.

Presidente Boric remueve a Marcela 
Sandoval como Ministra de Bienes 
Nacionales tras polémica por compra 
de la casa de Allende

En su reemplazo quedó en calidad de ministro subrogante el 
actual subsecretario de Bienes Nacionales, Sebastián Vergara 
Tapia.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/gobierno-remueve-a-marcela-sandoval-como-ministra-de-bienes-nacionales-tras
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E l diputado del Partido So-
cialista,  Marcos Ilabaca, 
se refirió a la decisión del 
Presidente Gabriel Boric de 

solicitar la renuncia de la ministra 
de Bienes Nacionales, Marcela 
Sandoval, tras la frustrada venta 
de la residencia del exmandatario 
Salvador Allende, ubicada en la co-
muna de Providencia.
El parlamentario criticó la despro-
lijidad en el proceso de compra por 
parte del Gobierno del inmueble, 
señalando que “expuso innece-
sariamente a una familia que 
nunca tuvo que estar involucrada 
en este conflicto. Y hoy día, que el 
Presidente de la República le pide 
la renuncia a la ministra Sandoval, 
me parece de toda lógica y correcta 
dicha acción”.
 “Felicito la decisión del Presiden-
te de la República y ojalá que este 

tipo de errores no forzados se va-
yan terminando y no se vuelvan a 
repetir. No es posible que una ac-
ción, que me parece correcta, que es 
tratar de resguardar el patrimonio 
histórico de nuestro país, como son 
las casas de los dos expresidentes, 
se haya transformado en un pro-
blema político producto de la falta 
de prolijidad”, finalizó el legislador.
Por su parte, la diputada indepen-
diente, Camila Musante, sostuvo 
que “me parece bien que se entien-

da que debe haber consecuencias 
cuando se cometen errores. El go-
bierno está entrando en su último 
año, en su última fase, y este nivel 
de amateurismo que hemos visto 
a la hora de tomar una decisión 
tan importante como comprar la 
casa de un expresidente, no pueden 
continuar ocurriendo y me alegra 
que el Presidente le haya solicitado 
la renuncia a la Ministra de Bienes 
Nacionales, porque el proceso esta-
ba siendo conducido por el Ministe-
rio de Bienes Nacionales”.
“Pero yo no puedo dejar de pre-
guntarme y creo que la ciudada-
nía también lo hace, ¿dónde están 
los asesores?, ¿dónde están los 
equipos jurídicos levantando el 
siguiente punto? Esta cuestión 
pasaba por sobre la Constitución. 
La compra de la casa del expresi-
dente Allende era inconstitucional, 

por lo tanto, por qué no se pusieron 
los frenos antes de generar un es-
pectáculo con un autogol que daña 
muchísimo al Gobierno en su etapa 
final”, manifestó.
Mientras que el senador Gastón 
Saavedra (PS) indicó que “el Presi-
dente  ha actuado con la firmeza 
que el cargo recomienda. Cuan-
do hay errores políticos se deben 
asumir y en este caso, además, que 
comprometen el honor del Presi-
dente Allende, que para los socialis-
tas es un tema”.
“Por lo tanto, me parece apropia-
do, ajustado a derecho, ajustado 
a la Constitución, lo que acaba de 
hacer el Presidente Gabriel Boric, 
de pedirle el cargo a la ministra de 
Bienes Nacionales”, cerró el sena-
dor por la Región del Biobío.

Parlamentarios oficialistas valoraron 
salida de ministra de Bienes 
Nacionales: "Cuando hay errores 
políticos se deben asumir"

"El Presidente ha actuado 
con la firmeza que el 
cargo recomienda”, 
manifestó el senador 
Gastón Saavedra (PS).

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/parlamentarios-oficialistas-valoraron-salida-de-ministra-de-bienes
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D esde la oposición valora-
ron la salida de la aho-
ra exministra  Marcela 
Sandoval de la cartera 

de Bienes Nacionales y cuestiona-
ron el rol que está cumpliendo la 
ministra de Ciencias,  Aisén Etche-
verry en la vocería, a la luz de la 
determinación que tomó el   Gabriel 
Boric en relación a la fallida compra 
de la casa de Salvador Allende.
“Por primera vez en lo que va corri-
do de toda su gestión, el Presidente 
de la República hace valer una res-
ponsabilidad política pidiéndole 
la renuncia ante nuestra presión 

a la Ministra de Bienes Naciona-
les”, afirmó el jefe de bancada de 
diputados de la Unión Demócra-
ta Independiente (UDI), Gustavo 
Benavente.
 “Que saliera la ministra Sando-
val era un desde”, dijo por su parte 
el diputado Cristhian Moreira (UDI), 
quien considera el impasse “un 

error impresentable, quizás de los 
más graves de este gobierno”.
“Creo que hay más responsabi-
lidades políticas que zanjar. Uno 
hubiera esperado que el propio 
gobierno asumiera los costos a la 
brevedad, pero tuvimos que desde 
la oposición hacerles ver el proble-
ma”, subrayó.

Por su parte, el diputado del Parti-
do Social Cristiano (PSC), Roberto 
Arroyo señaló que “corresponde la 
renuncia de la Ministra de Bienes 
Nacionales, pero también le suma-
ría la petición de renuncia a la re-
cién instalada vocera de gobierno, 
Ministra Etcheverry, quien dijo que 
estaba todo en orden y cumplía 
bajo la ley”.
“Eso significa que no conoce o no 
ha leído nunca la Constitución Po-
lítica de Chile. Esperemos que esa 
renuncia también se haga parte 
de limpiar el error que cometie-
ron”, afirmó.

Oposición valora salida de Marcela 
Sandoval de Bienes Nacionales y 
pide la renuncia de la ministra Aisén 
Etcheverry

“Que saliera la ministra Sandoval era un desde”, dijo por su 
parte el diputado Cristhian Moreira (UDI).

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/oposicion-valora-salida-de-marcela-sandoval-de-bienes-nacionales-y-pide-la
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L a comisión investigadora 
del «Caso Monsalve»  re-
chazó por 6 votos en 
contra, 4 a favor y una 

abstención la moción de censu-
ra presentada por el diputado del 
Frente Amplio (FA) Diego Ibáñez 
contra el presidente de la instan-
cia Miguel Mellado, de Renovación 
Nacional (RN), quien seguirá a la 
cabeza de la instancia.
El parlamentario por la Región de 
Valparaíso pedía la remoción de 
Mellado a raíz del cruce que éste 
protagonizó a mediados de diciem-

bre con el ministro de la Secretaría 
General de la Presidencia (Segpres), 
Álvaro Elizalde, a quien emplazó 
diciéndole que "no tiene ni vela en 
este entierro", lo que fue conside-
rado una conducta impropia.
La censura fracasó tal como se es-
peraba, pues  la mayoría es de la 
oposición, a lo que se sumó la abs-
tención de la diputada Joanna Pé-
rez de Demócratas.
Luego de que se resolviera esta 
moción, la instancia fiscalizadora 
recibió al general director de Ca-
rabineros,  Marcelo Araya, quien 

expuso sobre los actos realizados 
por la institución nen el marco de 
este caso.
A la sesión estaba invitada la ex-
jefa de inteligencia de la Policía de 
Investigaciones (PDI)  Cristina Vil-
ches, destituida en octubre pasado 

justamente por su responsabilidad 
de mando en este caso, pero se ex-
cusó argumentando que sus actos 
en condición de jefatura forman 
parte de la indagatoria que lleva 
adelante el Ministerio Público.

Rechazan moción de censura contra 
diputado Mellado y continuará en la 
presidencia de la comisión del «Caso 
Monsalve»

Con cuatro votos a favor, seis en contra y una abstención, la 
instancia rechazó la moción de censura contra el legislador 
de Renovación Nacional.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/rechazan-mocion-de-censura-contra-diputado-mellado-y-continuara-en-la
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L a Segunda Sala de la Corte 
Suprema acogió el recurso 
de amparo interpuesto por 
la defensa de  Jorge Valdi-

via y decretó la medida cautelar 
de arresto domiciliario nocturno.
El máximo tribunal decidió  modi-
ficar la prisión preventiva que se 
encontraba cumpliendo el exfut-
bolista desde finales de noviembre 
luego de ser formalizado por el de-
lito de violación.
En concreto, tras analizar el re-
curso presentado por la defensa 
del "Mago", que buscaba dejar sin 
efecto la sentencia de la Corte de 
Apelaciones de Santiago, la Corte 
resolvió decretar  arresto domici-
liario nocturno, arraigo nacional 

y prohibición de acercarse a la 
víctima.
Paula Vial, abogada del exdepor-
tista, argumentó que la sentencia 
del tribunal de alzada donde se 
ordenaba la prisión preventiva “no 
estaba fundada adecuadamente, 
ni siquiera fundada”.
Cabe señalar que  en octubre se 
decretó la máxima cautelar para 
Valdivia tras una denuncia por 
violación. A comienzos de noviem-
bre, la Corte de Apelaciones acogió 
un recurso presentado por la defen-
sa y dejó al exfutbolista con arresto 
domiciliario nocturno.
El pasado 28 de noviembre, el ex-
seleccionado nacional fue  refor-
malizado por otra denuncia de 
violación, quedando nuevamente 
en prisión preventiva, la cual fue 
revocada durante esta jornada. 
Ahora, el exfutbolista deberá dejar 
nuevamente la Cárcel de Rancagua.

C athy Barriga tuvo un 
duro enfrentamiento 
verbal con Leonarda 
Villalobos  al interior del 

Centro Penitenciario Femenino de 
San Miguel.
La exalcaldesa de Maipú acuso a la 
abogada y a otras dos mujeres de 
estar  hostigándola y maltratán-
dola, por lo que elevó un reclamo a 
Gendarmería.
Según consigna T13, el hecho ha-
bría ocurrido la tarde del miércoles 

cuando intentaban hacer una co-
lecta para la compra de un hervi-
dor.
En ese contexto en que se produce 
la  discusión a gritos de Barriga 
con Villalobos.
La situación provocó que compa-
ñeras de celda respaldaran a la im-
putada por soborno y otros delitos 
en el «Caso Audio» y encararan a la 
exjefa comunal, estando todas cer-
ca de agredirse.
Es por esto que Gendarmería deter-

minó el  traslado de Leonarda Vi-
llalobos al penal de San Joaquín y 
sanciones internas a las otras dos 
reclusas involucradas. 
Por su parte,  Barriga, investigada 
por fraude al Fisco y falsificación de 
instrumento público, no fue objeto 
de cambios, por lo que se manten-
drá en el módulo número 2 de la 
cárcel de San Miguel.
Cabe señalar que la institución pe-
nitenciaria reportó la situación al 
Ministerio Público, lo que motivó 

el  inicio de una investigación pe-
nal por parte de la Fiscalía Sur.

Leonarda Villalobos es trasladada de 
penal por fuerte discusión con Cathy 
Barriga en la cárcel de San Miguel

El enfrentamiento verbal 
ocurrió el miércoles 
pasado, cuando la 
exalcaldesa de Maipú 
acusó a la abogada y a 
las otras dos mujeres de 
hostigarla y maltratarla.

Corte Suprema acoge recurso de amparo y revoca prisión 
preventiva de Jorge Valdivia

El máximo tribunal del país resolvió decretar arresto 
domiciliario nocturno, arraigo nacional y prohibición de 
acercarse a la víctima.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/leonarda-villalobos-es-trasladada-de-penal-por-fuerte-discusion-con-cathy
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/corte-suprema-acoge-recurso-de-amparo-y-revoca-prision-preventiva-de-jorge
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La policía investiga un nuevo ho-
micidio en la capital, esta vez en 
la comuna de Independencia y en 
las proximidades de la denomina-
da "esquina de la muerte", donde 
un hombre de aproximadamente 
40 años fue apuñalado en la es-
palda.
El crimen ocurrió en calle Picarte, a 
una cuadra de Maruri con Rivera, 
la esquina donde se han cometi-
do  múltiples asesinatos relacio-
nados con bandas rivales de nar-
cos, pero se investiga si la muerte 
de este sujeto está relacionada.
De acuerdo a los antecedentes po-
liciales, el homicidio ocurrió entre 
las 5 y 7 horas de este lunes. Veci-
nos llamaron al SAMU y Carabi-
neros, y al llegar al lugar los efec-
tivos verificaron que la víctima ya 

no tenía signos vitales.
"En la inspección ocular, sólo su-
perficial, se puede advertir que 
en  la espalda mantiene una he-
rida cortopunzante sin sangrado 
y también un golpe en la cabeza 
al caerse, también se siente fuer-
te olor a alcohol", indicó el mayor 

Stefano Hernández.
Acerca de su relación con la esqui-
na de la muerte, dijo que "va a ser 
parte del proceso investigativo, 
es efectivo que nos encontramos 
a una cuadra de la denominada 
esquina de Maruri, contamos con 
distintas cámaras de particula-

res, vamos a verificar cuál fue la 
dinámica y el trayecto del occiso".
La víctima no portaba identifica-
ción, tampoco se le encontraron 
sus pertenencias personas, por lo 
cual el motivo del crimen podría 
ser un robo. El caso será investiga-
do por el OS9 de Carabineros.

Un hombre de 50 años y su hijo de 
18 resultaron heridos en un ataque 
a balazos que se registró en la co-
muna de Pudahuel.
Los autores de los disparos se die-
ron a la fuga y no han sido deteni-
dos.
El ataque se produjo la tarde de este 
domingo cuando un grupo de 8 a 10 
individuos llegó hasta el domicilio 
de las víctimas, al parecer en bús-
queda del joven.  El padre encaró a 
los sujetos y estos dispararon con-
tra ambos, dejándolos heridos.
Padre e hijo fueron alcanzados 

en las piernas por los proyectiles 
y quedaron hospitalizados fuera de 
riesgo vital. La madre –también en 
la casa– resultó ilesa.

Padre e hijo fueron baleados en su casa en 
Pudahuel: investigan presunto ajuste de 
cuentas

Delincuentes huyen con $180 millones 
robados desde una bodega en Quinta 
Normal: en su huída dispararon a 
Carabineros

Una banda robó $180 millones 
en moneda nacional y extranje-
ra, además de especies, desde una 
bodega de ferretería ubicada en 
Quinta Normal.
En su fuga, los delincuentes dis-
pararon contra Carabineros, 
aunque no se reportaron personas 
heridas ni tampoco detenidas por 
lo ocurrido.
El hecho ocurrió a las 23:00 horas 
de este domingo 5 de enero y afec-
tó al local ubicado en Matucana 
con Andes, donde los antisociales 
ingresaron a través de un fora-

do realizado desde un inmueble 
contiguo.

Asesinan a hombre que fue apuñalado por 
la espalda en la "esquina de la muerte" en 
Independencia

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

En su fuga, los 
delincuentes dispararon 
contra Carabineros, 
aunque no se reportaron 
personas heridas ni 
tampoco detenidas por 
lo ocurrido la noche de 
este domingo.

El crimen ocurrió en calle 
Picarte, a una cuadra 
de Maruri con Rivera. La 
esquina ya es conocida 
debido a que se han 
cometido múltiples 
asesinatos.

El hombre de 50 y el 
joven de 18 fueron 
alcanzados en las 
piernas por los 
proyectiles y quedaron 
hospitalizados fuera de 
riesgo vital. La madre 
–también en la casa– 
resultó ilesa.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/padre-e-hijo-fueron-baleados-en-su-casa-en-pudahuel-investigan-presunto
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/delincuentes-huyen-con-180-millones-robados-desde-una-bodega-en-quinta
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/padre-e-hijo-fueron-baleados-en-su-casa-en-pudahuel-investigan-presunto
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/delincuentes-huyen-con-180-millones-robados-desde-una-bodega-en-quinta
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/asesinan-a-hombre-quien-fue-apunalado-por-la-espalda-en-reconocida-esquina
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E l primer ministro de Cana-
dá, Justin Trudeau, anun-
ció este lunes su  renuncia 
al cargo, en el que ha per-

manecido desde 2015.
En una rueda de prensa en Ottawa, 
comunicó su renuncia al liderazgo 
del gobernante Partido Liberal y 

dijo que se mantendrá como jefe 
del gobierno hasta que su partido 
elija un nuevo líder.
Trudeau dijo que había llegado a la 
conclusión, después de conversar 
con su familia, de que si tiene que 
luchar en "batallas internas", no 
es el mejor candidato para las elec-

ciones que Canadá celebrará este 
año.
El todavía primer ministro ha visto 
en los últimos años caer su popu-
laridad y había recibido presio-
nes de dentro y fuera de su par-
tido para que se hiciera a un lado.

Justin Trudeau anuncia su renuncia 
tras casi una década como primer 
ministro de Canadá

Comunicó su renuncia al 
liderazgo del gobernante 
Partido Liberal y dijo que 
se mantendrá como jefe 
del gobierno hasta que 
su partido elija un nuevo 
líder.

https://puranoticia.pnt.cl/internacional/justin-trudeau-anuncia-su-renuncia-tras-casi-una-decada-como-primer
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C orea del Norte ha lan-
zado este lunes su  pri-
mer misil balístico del 
año, dos meses después 

de los últimos lanzamientos regis-
trados, según han denunciado las 
autoridades surcoreanas y japone-
sas, en medio de la continua escala-
da de tensiones que vive la penínsu-
la coreana desde hace meses.
Las primeras informaciones que 
baraja el Estado Mayor Conjunto 
(JCS) apuntan que se trata de un 
misil balístico de alcance interme-
dio (IRBM), lanzado en torno a la 
medianoche, desde algún silo de 

la región de Pyongyang, que  voló 
unos 1.100 kilómetros antes de 
caer al mar.
El Ejército surcoreano sospecha 
además que podría tratarse de 
un proyectil hipersónico, similar al 
que Corea del Norte lanzó en enero 
y abril de 2024.
Por su parte, el Ministerio de Defen-
sa nipón ha estimado que el posible 
misil norcoreano ha caído sobre las 
12.12 horas (hora local) fuera de la 
Zona Económica Exclusiva (ZEE) 
de Japón. Además, el Gobierno ha 
convocado un equipo de emer-
gencia para recopilar información 

y confirmar si se han registrado 
daños.
Este lanzamiento tiene lugar dos 
semanas antes de que el presi-
dente electo de Estados Unidos, 

Donald Trump, asuma el cargo, 
ceremonia que se celebrará el 20 
de enero. Cabe mencionar que los 
últimos lanzamientos fueron el 5 
de noviembre, fecha en la que se 
celebraron las elecciones presiden-
ciales estadounidenses.
Las relaciones entre las dos Coreas 
se encuentran en su momento más 
bajo en años debido al aumento de 
los ensayos balísticos por parte de 
Pyongyang, que viola las sanciones 
impuestas por Naciones Unidas, 
y al estrechamiento de la coope-
ración militar entre Seúl y Estados 
Unidos.

Corea del Norte lanzó su primer misil 
balístico del año: ejército surcoreano 
sospecha que podría tratarse de un 
proyectil hipersónico

Estiman que el posible 
misil norcoreano ha caído 
sobre las 12.12 horas 
local, fuera de la Zona 
Económica Exclusiva 
(ZEE) de Japón.

https://puranoticia.pnt.cl/internacional/corea-del-norte-lanzo-su-primer-misil-balistico-del-ano-ejercito
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Toda una polémica se vive en Au-
dax Italiano luego de que un medio 
partidario diera a conocer que el 
cuadro de colonia  no le entregó 
indumentaria para entrenar a Ig-
nacio Jeraldino, quien podría par-
tir al fútbol argentino.
Esta situación motivó una denuncia 
del Sindicato de Futbolistas Profe-
sionales de Chile (Sifup). El gremio 
publicó en redes sociales que el 
atacante fue citado a entrenar este 
lunes a las dependencias del club, 
pero que  el elenco itálico partió 
el domingo a la pretemporada en 
Talca, por lo que el jugador no será 

parte de ella.
"Denunciamos a Audax Italiano por 
el  hostigamiento y exclusión de 
los entrenamientos con el plantel 
profesional en contra de Ignacio 
Jeraldino. Hoy lo citaron a entrenar, 
pero no había nadie en el club. El 
plantel profesional se fue ayer de 
pretemporada", acusó la entidad.
"No aceptaremos este tipo de 
maltratos que vulneran el contra-
to de trabajo, la dignidad y salud 
mental de nuestro asociado, por 
lo que activamos los mecanismos 
de protección laboral que nos en-
trega la ley. Esta es una muestra 
más de los abusos de los integran-
tes del Consejo de Presidentes. 
¡Basta ya!", añadió.
En tanto, el propio Jeraldino publicó 
hace días una imagen del Complejo 
de Audax Italiano en donde unos 
carteles destacaban los valores del 
club: "Respeto, honestidad e inte-
gridad". El futbolista añadió la fra-
se: "¡Algo no me calza!".

Sifup denuncia a Audax Italiano por "hostigamiento y exclusión" 
a Ignacio Jeraldino

El delantero fue excluido 
de los entrenamientos con 
el plantel profesional. “Lo 
citaron a entrenar, pero 
no había nadie en el club", 
aseguró el gremio.

Unión La Calera informó la salida 
de Matías Ibáñez, arquero argenti-
no que defendió al club durante la 
temporada pasada.
A través de redes sociales, los "ce-
menteros" comunicaron brevemen-
te "que el contrato que mantenía 
el club con el portero Matías Ibá-
ñez hasta diciembre de 2025, ha 
sido  rescindido luego de mutuo 
acuerdo con el jugador”.
Con la camiseta del conjunto de la 
Región de Valparaíso, el golero de 
38 años jugó 25 partidos, en los 
que dejó el arco en 0 en siete opor-
tunidades y recibó 36 goles en total.
Cabe recordar que durante agosto 
perdió el puesto y en los últimos sie-
te encuentros no fue citado.
Según consgina AS Chile, el tra-
sandino continuaría su carrera 
en Olimpo de Bahía Blanca, equi-
po en el que debutó profesional-
mente.

Unión La Calera libera un cupo de 
extranjero tras la salida del arquero 
Matías Ibáñez

Con la camiseta del conjunto 
de la Región de Valparaíso, 
el golero de 38 años jugó 25 
partidos.

https://puranoticia.pnt.cl/deportes/sifup-denuncia-a-audax-italiano-por-hostigamiento-y-exclusion-a-ignacio
https://puranoticia.pnt.cl/deportes/union-la-calera-libera-un-cupo-de-extranjero-tras-la-salida-del-arquero
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Entre el próximo 1 y 2 de febrero el 
equipo chileno de Copa Davis visi-
tará a Bélgica en el hard indoor del 
Sporthal Alverberg en Hasselt, por 

la llave de Qualifiers de la Ensala-
dera de Plata. Y el cuadro nacional 
ya tiene nómina lista.
Este lunes la Federación de Tenis 

de Chile  confirmó el equipo que 
entregó el capitán Nicolás Massú, 
que contará con Alejandro Tabilo 
(23° del ranking ATP), Nicolás Jarry 

(34°), Cristian Garin (151°), Tomás 
Barrios (153°) y Matías Soto (247° 
en singles y 118° en dobles).
En tanto, en el  conjunto europeo 
todavía no hay nómina oficial, 
aunque sus mejores jugadores en 
singles son David Goffin (53°) y 
Zizou Bergs (66°), mientras que 
en dobles destacan Joran Vliegen 
(35°) y Sander Gille (37°).
Si bien los horarios no han sido 
todavía ratificados de manera ofi-
cial,  estos serían desde las 10:00 
de la mañana (hora nacional) en 
ambos días.
Consignar que en caso de vencer, 
Chile enfrentaría al vencedor en-
tre Australia y Suecia en la segun-
da ronda de Qualifiers, por el paso 
a las Finales.

Chile ya tiene su nómina lista para la serie de Copa Davis ante 
Bélgica

Este lunes la Federación 
de Tenis de Chile confirmó 
el equipo que entregó el 
capitán Nicolás Massú 
de cara a la llave que se 
disputará como visita 
ante los europeos entre el 
próximo 1 y 2 de febrero.

Universidad de Chile no comenzó 
el 2025 de buena manera tras caer 
este domingo por  2-1 ante Co-
quimbo Unido en el estadio Fran-
cisco Sánchez Rumoroso, en parti-
do amistoso por la Copa de Verano.
En la derrota ante los "piratas", el 
conjunto estudiantil sintió la falta 
de un centrodelantero, y un histó-
rico exjugador de los universitarios 
como es Cristián Castañeda, ad-
virtió que el equipo necesitará de 
un "9" o la pasará muy mal.
"Lo hemos dicho en todos los tonos. 
Hay que ser ciego para no darse 
cuenta que es el jugador que más 
falta hace. Se notó ante Coquimbo 
por ejemplo,  debe llegar cuanto 
antes o vamos a dar pena", reco-
noció el otrora lateral en conversa-
ción con Bolavip.
Sobre la llegada del volante Gonza-
lo Montes, sostuvo que "hay otras 

prioridades, aunque a la U le falta 
un eje central para que ayude por el 
trajín que tener. Falta un fogonero, 
no sé si es el hombre que necesi-

tamos, pero sí en el puesto".
Por último, sobre el arribo de otro 
jugador proveniente de Huachipa-
to al club, Castañeda sentenció que 

"sigue la especulación. Son proble-
mas gratis, queda en la nebulosa, 
la gente se preocupa y hasta da 
para pensar que es a propósito".

Cristián Castañeda dice que a U. de 
Chile debe llegar "cuanto antes" un 
centrodelantero "o vamos a dar pena"

El otrora defensor sostuvo 
que "hay que ser ciego para 
no darse cuenta que es el 
jugador que más falta hace".

https://puranoticia.pnt.cl/deportes/chile-ya-tiene-su-nomina-lista-para-la-serie-de-copa-davis-ante-belgica
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Hace unos días, se reveló que el 
exfutbolista,  Mauro Icardi junto a 
China Suárez,  pasaron las fiestas 

juntos e incluso se dice que ambos 
estarían conviviendo bajo el mis-
mo techo, confirmando su relación 

amorosa. Además,  se han viraliza-
do algunos videos que muestran 
a Suárez paseando con sus niños 

y las hijas de Icardi.
Bajo esta línea, el actor  Benjamín 
Vicuña, expareja de China y padre 
de sus hijos menores, Magnolia y 
Amancio, fue consultado por la su-
puesta nueva relación de su exmu-
jer y si estaba al tanto de que sus 
pequeños pasaron Año Nuevo con 
la nueva pareja de la actriz.  
"¿Si me preguntan a mí? No, no me 
preguntaron. (...) Cuando hay niños 
es un tema, porque obviamente yo 
no me puedo hacer el loco y decir 
que me da exactamente lo mis-
mo.  No me da lo mismo",  expresó 
Vicuña.
"Dónde están mis hijos es algo que 
por ahí, efectivamente,  se tiene 
que conversar, pero no lo he he-
cho", agregó. 

Benjamin Vicuña y la nueva relación de China Suárez: "Cuando hay 
niños es un tema"

"Donde están mis hijos es 
algo que por ahí, efectiva-
mente, se tiene que conver-
sar, pero no lo he hecho", 
expresó el actor.

La noche del domingo 5 de enero, en  
Primer Plano, mostraron a  Tonka 
Tomicic,  quien fue perseguida por 
periodistas del programa, por  lo 
que la hizo enojar.
El objetivo era consultarle por su 
vida amorosa, específicamente 
por los rumores que hablan de un 
romance entre ella y un destacado 
periodista nacional.
Se trata de  Pablo Basarde, quien 
según Cecilia Gutiérrez, sería ami-
go de la hermana de Tonka.
"He conversado con cercanos y di-
cen que efectivamente ella está en 
una relación con Pablo. De hecho, 
ella ha cambiado su rutina con Pa-
blo, porque sabía que andaba el 
micrófono de Primer Plano (…) iban 
a pasar el Año Nuevo juntos, de he-
cho". comentó Cecilia.
A pesar de estas especulaciones, 

donde Cecilia aseguró este roman-
ce, Tonka aun así negó el víncu-
lo amoroso con el profesional.
En relación a la vida profesional del 

hombre mencionado, Pablo tiene 
más de 20 años de experiencia 
en los medios, trabajando en The 
Clinic, La Tercera  y  Siper,  además 

de desempeñarse en la actualidad 
como parte del equipo periodístico 
de La Segunda.

Revelan el nombre de la supuesta pareja 
de Tonka Tomicic: sería un destacado 
periodista nacional

"He conversado con 
cercanos y dicen que 
efectivamente ella está en 
una relación", confesó la 
periodista de espectáculos, 
Cecilia Gutiérrez.

https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/benjamin-vicuna-y-la-nueva-relacion-de-china-suarez-cuando-hay-ninos-es
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La influencer, Naya Fácil, quien re-
cordemos obtuvo el título de reina 
del Festival de Viña del Mar en el 

año 2024, denunció a través de 
su cuenta de Instagram no haber 
recibido invitación a la Gala del 

Festival 2025, evento que este año 
se realizará en el Sporting Club.
"No he recibido ninguna invita-

ción formal a la gala de Viña, y 
queda un mes. Estaba esperando 
la invitación para poder ver con 
tiempo mi vestuario, ya que todos 
los que van ya tienen su invitación", 
comenzó diciendo Naya en sus hi-
torias de la red social mencionada 
anteriormente.
"No lo quería hacer público, pero 
no importa mis facilines, estoy fe-
liz porque tengo el cariño de los 
viñamarinos y con eso soy feliz. La 
discriminación es clara, fui la reina 
del año pasado, que ganó con más 
de un millón de votos, histórico", 
agregó.
Cabe recordar que  hace unas se-
manas,   Naya Fácil fue invitada al 
programa de farándula, Primer Pla-
no, donde la influencer reiteró el 
mismo tema, recalcando no haber 
sido invitada a la Gala de este año.

Naya Fácil se molesta tras no ser invitada a la Gala del Festival de 
Viña 2025: "La discriminación es clara"

"Estaba esperando la 
invitación para poder ver con 
tiempo mi vestuario" recalcó 
la influencer en sus redes 
sociales.

El pasado domingo 5 de enero, la 
periodista de espectáculos, Cecilia 
Gutiérrez, debutó en  el programa 
de farándula de Chilevisión, Primer 
Plano, donde lanzó una bomba. Gu-
tiérrez filtró  un intenso encuentro 
de Daniela Aránguiz y Jorge Val-
divia en la cárcel, donde supues-
tamente se besaron.
La periodista tuvo información ex-
clusiva de otras personas que estu-
vieron el día en que Aránguiz visitó 
al exfutbolista a la cárcel de Ranca-
gua, donde cumple preventiva por 
dos acusaciones de violación.
"Hablé con Daniela, le conté esta 
información, no me lo desmintió, 
me dijo que había sido muy emo-
cionante", confesó Cecilia  sobre 

este reencuentro de Daniela Arán-
guiz con Jorge Valvidia.
"Esa visita no sólo terminó con un 

fraterno abrazo, sino con un beso 
en la boca. Jorge Valdivia le dio 
muchos besos en su cara y termi-

na besándola en la boca. Beso que 
es correspondido por ella",  señaló 
Gutiérrez.

Revelan que Daniela Aránguiz y Jorge 
Valdivia se besaron durante visita en la 
cárcel

"Me dijo que había sido muy 
emocionante", confesó 
Cecilia Gutiérrez, periodista 
de espectáculo.
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